

Identifier, détecter et réfléchir sur les signes de radicalisation: 6 cas

1. A était une adolescente intelligente et populaire qui a aidé ses parents et s'est occupée de ses jeunes soeurs et de ses grands-parents. Elle aimait la musique et la danse, les romans de Harry Potter et buvait du Coca. Tout allait bien jusqu'à ce qu'elle rompe avec son petit ami. Elle s'est isolée et a commencé à déprimer. Ses parents lui ont conseillé de voir un médecin mais elle a refusé. Elle passait beaucoup de temps dans sa chambre dont elle refusait l'accès à ses parents. Elle avait perdu intérêt pour les activités qu'elle aimait, s'éloignant de ses amis. Cependant personne ne s'attendait à ce qu'elle parte de chez elle pour aller en Syrie.
2. B était un étudiant de bon niveau qui voulait devenir ingénieur. A la mort de son père dans un accident du travail, ses notes ont commencé à baisser. Il s'est désengagé de ses amis, a décidé que l'éducation n'était plus une priorité quand il y avait autant d'injustice dans le monde. Il était également insatisfait de la façon dont les choses se passaient dans son pays. Il n'aimait ni l'école ni le quartier où il vivait. Il a développé un sentiment de frustration et une colère contre le monde entier. Il se plaignait du sentiment constant de ne pas être compris. Il a changé de style et d'apparence en laissant pousser sa barbe et en portant des vêtements sombres.
3. C était une excellente élève du lycée qui s'intéressait vraiment aux problèmes environnementaux et se sentait très déçue quant à leur gestion par la société. Elle voulait faire quelque chose pour corriger les torts. Un après-midi C a participé à une manifestation. C'était amusant et elle avait l'impression de faire ce qu'il fallait pour changer la société. Elle a rencontré des personnes avec qui elle se sentait bien. Elle a participé à d'autres rencontres. Puis après quelques mois, elle a quitté l'école pour rejoindre la zone à défendre de l'aéroport de Notre-Dame des Landes. Tous ses nouveaux amis lui ont assuré qu'elle faisait quelque chose de bien pour la société. Elle était fascinée par des idées qui faisaient appel à ses émotions et à sa volonté de sauver le monde.
4. D était adolescent dans une ville de campagne avec des problèmes d'estime de soi et d'alcool. Il se sentait marginalisé. Il pensait que le seul moyen de corriger les fautes était le pouvoir et l'agression. Il se souciait de ceux qui souffraient et avait un fort désir de les aider et de leur apporter un soulagement. Il a rencontré des personnes qui partageaient les mêmes idées notamment pour la défense de la nation et contre l'immigration. Il devint de plus en plus tranché dans ses opinions et condamnait violemment ceux qui n'étaient pas d'accord avec lui. Il s'est mis à faire de plus en plus d'activités d'entraînement physique. Ses parents ont découvert que ces réunions avaient lieu dans un cadre paramilitaire, puis qu'il téléchargeait et diffusait des contenus extrémistes.
5. N âgé d'une trentaine d'années, fréquentait une mosquée et une salle de prière dans un autre quartier. Perdu et cumulant les jobs peu gratifiants, il ne se plaisait pas dans sa vie. Puis, au fil des rencontres, il s'est converti. Au début, sa mère trouvait que « ça lui faisait du bien » : il rencontrait des gens, arrêtait de fumer... mais, progressivement, « il s'est mis à tenir des propos bizarres », se remémore-t-elle. Il n'écoutait plus de musique mais des chants coraniques. « Il ne regardait plus la télé, disait que c'était mal d'embrasser les filles... Il s'est fait berner », se souvient-elle. Ne comprenant plus le monde autour de lui et se sentant incompris, le jeune homme a commencé à couper les ponts avec ses amis d'enfance. Tous ses amis étaient musulmans et il essayait de démarcher les gens autour de lui. Deux ans plus tard, il prétexte un voyage en Thaïlande, fait ses bagages et part vers la Syrie avec son demi-frère, âgé de 22 ans. Sa mère découvre son absence, puis finit par se contenter de rendez-vous Skype, par webcams interposées. Son fils lui explique alors être parti pour se rendre utile, aider les gens dans la misère... jusqu'à ce message, neuf mois plus tard, qui lui apprend la mort de son fils. [D'après https://actu.fr/occitanie/toulouse_31555/il-sest-fait-berner-radicalisation-djihadiste-des-jeunes-a-toulouse-le-point-sur-la-situation_3833055.html]
6. Y et ses deux amies passaient leur temps libre sur les réseaux sociaux. Elles avaient des amis partout dans le monde. Elles s'ennuyaient dans une vie qu'elles trouvaient trop ordinaire et exprimaient un besoin d'aventure. Elles ont rencontré des amis en ligne avec qui elles semblaient avoir beaucoup de points en commun et qui ont promis de faire des choses intéressantes. Les trois jeunes filles se sont rapidement transformées en djihadistes disposées à aller dans un pays lointain, en guerre afin de se marier à des combattants islamistes, pour ce qu'elles considéraient maintenant comme une cause humanitaire. Elles ont commencé à mentir à leur famille et à les voler pour réunir l'argent du voyage.

Cas	Causes	Signes identifiés
1		
2		
3		
4		
5		
6		